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不久前，在山西省重污染天气橙色预警期
间，太原市一家水泥生产企业被要求限产
50%。这家企业白天按环保部门要求执行，22
时后就开足马力生产。令企业没想到的是，当
天晚上环保部门工作人员就上门查处。这得
益于一款基于电力大数据的环保智慧“电侦
察”系统。系统显示，这家水泥生产企业当天7
时至22时的用电负荷在4000千瓦左右，22时
后陡增至8000千瓦左右。（12月1日新华社）
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近日，浙江宁波的谈女士和丈夫在工地干完
活，穿着脏衣服去学校接孩子。夫妻俩担心给孩子

“丢脸”，没想到孩子一句话让他们泪目了，“我爸爸
妈妈又不偷不抢，有什么好嫌弃的”。谈女士听完
儿子的话非常感动，“有点想哭，孩子还是非常体谅
我们的”。（12月1日央视新闻）

“我爸爸妈妈又不偷又不抢，有什么好嫌弃的”，
最能打动人心的，往往是最质朴的语言和最简单的
道理。孩子的这句话，感动了自己的父母，也感动了
许许多多素不相识的网友。这件事还上了央视新闻
联合播节目，主播李梓萌点评说，“良言一句三冬暖，
所谓润物无声、成风化人，说的就是这个”。

父母有顾虑，显然是可以理解的。这倒不是说
他们嫌弃自己的工作，认为穿着脏衣服、形象不体面
就是“丢脸”，而是因为他们考虑问题的立场不同。
成年人可能会认为这些外在的东西不重要，但孩子
的同班同学怎么想，是个不确定因素，毕竟都是些小
朋友。如果因为穿了脏衣服遭到孩子同学的嘲笑，
让自己的孩子丢了面子，伤了自尊心，他们会很愧
疚，这是人之常情。

天下做父母的，大概都有这样的体会，那就是我们
总是比我们想象的更加在意孩子的感受，总是希望以
最好的形象，出现在孩子的世界里。辛苦，劳累，寒酸，
卑微，这些东西成年人或许早就习惯，咬咬牙也就过去
了，但我们并不愿意把这些属于成人世界的不容易传
递给孩子。这种爱或许有一点虚荣，但也很真实。

只是这对父母没有想到，孩子在成长，他们善良
而懂事。父母所极力想掩饰的一切，在孩子的眼里
可能并不在意。他们完全能够理解，父母穿着脏衣
服来接自己，是因为工作忙来不及换，而工作忙是因

为努力挣钱，给他更好的生活。孩子看在眼里，记在
心中，并把它转化为对父母的体谅和尊重。

谈女士和丈夫都在工地上打工，我们大致可以
判断出，他们的收入不高，工作很辛苦，大概率没有
时间和精力去辅导孩子的功课，也不太可能像其他
家庭一样，为孩子报各种各样的兴趣班。但爱本身
不分阶层不分贵贱，他们工作的背影、奔波的样子，
对孩子来说可能就是一笔无形的财富。

家长总是焦虑：什么是最好的教育？不同人有
不同的答案。有人说，不要压抑孩子的天性，让他们
自由自在地成长。有人说，要主动适应社会，今天没
吃的苦，就是明天要流的泪。其实，这些都是家长自
认为的“最好”，要求孩子这，要求孩子那。在我看
来，最好的教育因人而异、因家庭而异，但关键的一
点就是，父母首先要有进取心，父母努力工作就是最
好的教育。任何时候都有贫富差异，但只要父母在
努力，就没有什么好亏欠孩子的。而在这种言行身
教中，孩子也能看到对未来的希望。

最后再说说我对“我父母不偷不抢，有什么好嫌
弃的”这句话的理解。从这句话中，我看到了感恩，
看到了体谅，最难能可贵的是，我还看到了一种平常
心和平等意识。平常心是指，在这个孩子的心中，父
母就是父母，跟从事什么职业、穿什么衣服无关。平
等是指，他觉得“有什么好嫌弃的”，不仅因为他们是
自己的父母，还因为只要“不偷不抢”，靠自己的努力
挣钱，所有的职业都是值得尊重的。

凡尔赛文学的流行，“打工人”梗被一些明星和
富二代玩得烂俗不堪，说明歧视还是存在的。所以
当一个孩子用淡然的口气说出这句话时，才能感动
多数人，也让许多人感到脸红。

11月29日，网友反映山东枣庄部分路段因洒水
结冰，不少路人接连滑倒。枣庄市市中区市容环境卫
生服务中心作出情况说明：将日常作业时间调整到每
日温度较高的时间段进行，在气温低于2℃时立即全
面停止洒水作业。（11月30日人民日报微信公号）

水在零度以下会结冰吗？这个答案是肯定的。当
然，正确答案是：纯净水在标准大气压下的冰点是0℃。
这不仅是一种物理现象，而且是自然常识范畴。然而在
山东枣庄，“水在零度以下会结冰”的常识出了问题。

洒水车冬季夜晚洒水导致路面结冰，使得行人摔
倒甚至是导致交通事故的新闻，这些年来不绝于耳：
2017年12月2日早，西安市发生38车连撞交通事故，
保洁车洒水致路面结冰是此次事故的主要原因；2019
年12月27日早，河南驻马店市区多路段路面因洒水
结冰，市置地公园附近接连发生车辆追尾事故……这
样看来，不知道“温度降到零度水会结冰”这个常识的
群体不仅是存在于山东枣庄，还有其他城市。

洒水车又叫喷洒车、冲洗车、水罐车、运水车等
等，对于维持城市环境有着重要作用。对于在城市
中生活的人来说，洒水车的身影几乎天天都能见
到。晴天的时候，洒水车可以降低扬尘，污染严重的
时候，洒水车可以减轻雾霾；干燥的时候，洒水车可
以提升空气和道路湿度；甚至雨后，洒水车还可以起
到冲洗道路的作用。而且洒水车在冬天，尤其是降
雪的时候实际上本应是起到除冰作用的，在水里掺
上融雪剂就能融化雪水防止结冰。

然而，本应除冰的洒水车，却成了路面结冰的

“帮凶”，制造矛盾：大家都明白，洒水车司机其实是
很辛苦的，为这个城市的环境做出了巨大贡献，但另
一方面，到底是什么使得他们成为了让路面结冰，甚
至是制造交通事故的“帮凶”呢？

在网络上搜索了一下洒水车，会发现其实很多
城市的此项业务都外包给了专业的清洁公司。专业
的事情交给专业的人去做，这是好事。但是这样就
暴露出了一个问题，很多清洁公司包括洒水在内的
业务，是有考核指标的，也就是说你必须要在一定时
间内完成多少次（洒水）才算达标。如此，似乎就让
人有些明白了：其实没谁愿意在寒冷的冬夜还出门
往地上洒水，司机只是遵照规定，完成规定的工作。

我们知道，很多政策在实施之前是不完全知道
效果的，它们需要在实施过程中去逐步总结经验和
教训，并加以改善以达到最佳效果，比如每个地方自
己制定的交规之类的情况。但是在冬夜里洒水，是
不需要走这套程序的，因为零度以下水会结冰，这是
常识。而媒体报道的枣庄，在让洒水车冬夜里出动
的时候可能抱着“先洒一下试试看，万一今晚水的冰
点忽然降低了呢”的心态。当然，在枣庄或是驻马店
的马路上，水的冰点肯定是不会变的。这也就导致
有关部门或相关责任单位一次次地把洒水车变成导
致交通事故的“帮凶”。说到底，根源是他们的责任
心不够。责任心不够，对不当举措所产生的后果也
就预判不到位。

其实，做很多事情并不难，只需要坚持常识。而
坚持常识，需要时刻保持责任心，以人为本。

近日，国务院首次全面披露了第七次
大督查的情况，集中通报多批典型问题，
公布了一批意见建议，也推介了一些地方
的典型经验做法。

历时10天、兵分14组、走访1300多个
基层单位、访谈近5000人，收集意见建议
1200余条……此次开展的第七次大督查
围绕政策落实的难点堵点和群众关切的
民生焦点，明确七项重点，推动党中央和
国务院的重大决策部署落地生效。

纵览集中通报情况，可以用三个关键
词来概括——“利器”“校准器”“助推器”。

大督查首先是破解民生难题的“利器”。
在此次督查通报内容中，很多都与群

众的切身利益相关，比如河北万德环境工
程有限公司拖欠环卫工人工资 900 余万
元；浙江省嘉兴市多所学校变相强制学生
购买平板电脑，总花费超 1 亿元；广东省
惠州市惠阳区公证处让群众 7 个月都不
能证明“我爸是我爸”……

“民生无小事”。对于个体来说，这样
的事落在自己身上就是百分之百的大
事。督查剑指之处，就是要有效破解那些
老百姓有切肤之痛的民生“顽疾”，用人民
赋予的权力去消除权力的傲慢，用改革该
有的锐气去清除改革的障碍。

要发现真情况、解决真问题，让群众得
到真实惠，就必须“一竿子插到底”，通过解
决一件件“小事”，不断打通堵点、疏通梗
阻，也推动地方不断转变观念、改进作风。

大督查还是政策落实的“校准器”。
要让好政策产生好结果，需要不折不

扣地落实。此次集中通报的问题很多是
落实政策时出现了偏差。

比如，在落实保市场主体政策方面，
一些地方和单位存在打折扣、搞变通，推
进工作虚落实、假落实等问题，没有让政
策红利充分释放；一些地方还不同程度存
在形式主义官僚主义问题等。

大督查的作用之一，就是及时发现政
策制定与基层实际情况之间的差距，或是
执行决策不到位甚至南辕北辙的情况，及
时校准，消除政策执行中的“落差”。此
外，通过深入走访和广泛调研，督查组由
点及面，梳理出一批有建设性和代表性的
意见建议，这也有助于部门精准施策、完
善机制。

大督查最终是深化改革的“助推器”。
改革推进到哪里，督查就跟进到哪里。
此次集中通报的问题中，有很多并非

个案，而是在改革推进过程中具有典型性
的问题。督查工作有助于更好地摸清改
革动力、机制及落实情况，发现共性问题，
探究解决方案。

通过督查工作，一些违规收费被清
理，一些困扰群众的问题得到解决，一些
政策举措有了完善空间，一些好的经验做
法也可以发挥示范和带动作用。力量来
自人民，好的经验做法来自人民的创造，
通过深入基层实地督查，把好的办法汇集
起来，就会形成落实政策、深化改革更大
的动力。

通报并非终点。对大督查中发现的
问题，还需切实整改、举一反三，探寻更好
的解决办法。唯其如此，才能更好地汲取
治理经验，推动改革不断走向深入。

□ 新华社记者 舒静
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